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花乡桥南，一片布满瓦砾和黄土的空地

上，摆放了近百辆经过重新喷漆的伊兰特与

捷达。重新喷上的深蓝色或暗红色，并没有

遮住仍旧贴在车窗上的“2元/公里”的出租

车标记。

在花乡这个京城最大的二手车交易市

场南门外，一个出租车交易的黑市也逐渐形

成。报废和即将报废的出租车成为黑市中的

主要销售对象。

叫价从几千元到两万元不等的旧车，车

虫也会为买主提供一条龙的服务，顶灯、计

价器、假车牌以及贴在挡风玻璃上的证明都

一应俱全。在装上这些配饰后，一辆与正规

出租车并无两样的假出租车就这样被拼装

而成。

报废的出租车为什么会成为黑市交易

的对象？又是哪些人在销售这些报废的车

辆？报废出租车变身假出租的背后，又隐藏

着怎样的利益链条？笔者暗访花乡桥南的假

出租车黑市，试图揭露黑市交易中的利益链

条。

>>>谁在获益？

“从出租车公司收一辆报废的出租车约

3000元，报废了也可惜，还不如卖给我们呢，

两边都受益。”

南四环的花乡桥南，四合庄村牌楼下的

一条小路上，一个留着小平头的车虫坐在深

蓝色的伊兰特车中，“这车多少钱？”“小平

头”听到笔者的问话后，懒洋洋地将头探出

车窗，“一万四，咋的，有兴趣？”

“小平头”的车外，停着一排深蓝色的旧

车。“小平头”告诉笔者，花乡桥南侧这些报

废或即将报废的出租车，经过喷漆、改装后

重新销售。“我们都是从出租车公司那儿收

的车，他们报废的车拿去报废了也可惜，还

不如卖给我们呢，两边都能受益。”

“小平头”给笔者算了一笔账，从出租车

公司收一辆报废的出租车大约为3000元，喷

漆、改装的费用大约在1000元左右。而车辆

在出售时，如果遇到外行，车价就能卖到1 . 5
万元甚至更多，如果遇到内行价格大约在七

八千元左右。“如果是还有段时间要报废的

车，价儿就得到2万了。反正平均一台车挣个

三四千块钱没问题。”

一名销售报废出租车的车虫告诉笔者，

这个市场的报废出租车绝大部分是即将到

报废年限的，还有一部分已经超过报废年

限，本该被销毁。但是，他们可以通过关系从

出租车公司买到这些下线的出租车，在郊区

的小维修厂简单喷漆、改装后再开到市场来

卖。除了出售整车外，车虫们还将报废车拆

改，倒卖翻新配件，或者将配件拼装成一辆

车销售。

“有一部分车是卖到了外地，也有一部

分车被北京的买主买走了，再改改就当正规

出租拉活儿了。”

“以前想过户其实挺难的，办手续也费

劲。”“小平头”告诉笔者，现在只要跟出租车

公司谈妥了，就可办理过户手续。他建议笔

者在过户时使用他们的身份证，最好办张假

身份证，这样即使被查到的时候，也能下车

就跑，抓不到真正的车主。

>>>谁找关系?

旧出租车开回来后，首先要把车门上的

出租车公司的名字擦掉，以免给出租车公司

带来麻烦

“一些从车上拆除的零件我们都卖到了

汽修店，我们都有定点的汽修店。一般是收

了旧车将报废车喷漆后直接开来卖，有时也

将报废车改装，弄成拼装车再卖，还有就是

卖拆除的配件。”一名车虫说，他们将回收的

旧出租车开回来后，首先要把车门上的出租

车公司的名字擦掉，以免给出租车公司带来

麻烦，这也是出租车公司在卖车时提出的要

求。“还是有一些正规的出租车公司没按规

定把到期的出租车作报废处理，偷偷卖到了

这里的二手市场。具体跟出租车公司怎么

收，一辆车给他们多少钱，我还真不太知道，

我是给老板打工的，哪个收车的和出租车公

司能没有关系啊？没关系能收来吗？具体收

车的价格都是老板出面谈的。”

笔者查询北京市车辆报废的相关规定

发现，出租车属于运营车辆，到了8年的使用

年限，需强制报废、解体，不得再转手买卖、

继续使用。

北京市交管局车管所一位工作人员表

示，出租车强制报废年限是8年，不满使用期

的车辆可以通过过户的方式到外地继续使

用。但是在一些地方的规定中，对于曾经作

为出租车使用的旧车并不接收。而一些车虫

为了追逐利益，把许多已经到和快到报废年

限的出租车，转出过户交易继续使用，一些

旧车无法保证质量。

>>>谁说了算?

“这里90%都是河北人，都垄断了，我们

能拿车，也有销路啊。”

“小平头”是河北人，6年前开始在花乡

桥附近做旧出租车买卖，“那时候北京为了

改善环境，出了一些政策，淘汰了一部分报

废的出租车和超标的出租车。”

“小平头”就是那个时候开始做起卖报

废出租车生意的。“那时候开始淘汰夏利了，

很多出租车公司将报废的车送进二手车市

场。但是进市场得办旧机动车交易的手续，

也得花租金。卖一辆车才几个钱啊，再花租

金什么的，人家就不愿意进市场了。”

“一些能拿到车的人就在二手车交易市

场不远的地方租当地居民的地和房子，然后

在一片大空场上开起了修理厂和停车场，把

那些旧出租车都摆在那儿卖。我的一个老乡

当时也拿到了几辆报废的旧出租，找我和他

一起卖。” 当时在北京打工的“小平头”和

这个老乡也在花乡桥南的空地上销售报废

出租车，“当时有一些当地人也在卖，但是大

多数是河北人，因为报废的这些车不能在北

京当出租开了，就只能往外地卖，河北离着

北京又近，我们就找老家的朋友帮着找车的

销路。”就这样，“小平头”的周围出现了越来

越多的河北老乡。

“小平头”告诉笔者，在花乡桥南的这片

空地销售旧出租车，不用交相关的税费，渐

渐地这里就形成了报废出租车交易的黑市。

“这车一辆一万元，看看不？”一位河北

口音的女车虫拉住笔者，声称车的合法化手

续她全包了，如果需要转往外地，她也能办

理相关手续。“这里90%都是河北人，都垄断

了，我们能拿车，也有销路啊。”

开了8年出租车的张师傅告诉笔者，目

前一辆旧出租车行驶满6年或8年交到报废

回收企业解体，但是报废所获得的回收款远

低于将车辆出售给车虫的收益。一些出租公

司就乘机钻空子，不按规定将到期报废车辆

上交回收公司，而是擅自处理汽车以获取利

益，导致本该报废的出租车又重返交易市

场。

“很多报废的出租车被车虫改装后又开

始运营。黑出租们偷调计价器、用假钱、多绕

道儿，给正规的出租车带来了很大的影响，

也影响出租车的整体形象，因为乘客不知道

他们是假的。这些车几乎都是套牌车，也给

交通安全埋下了隐患。”

>>>谁在监管?

临近报废时间的出租车在改变使用性

质后可以过户和转籍，也加大了监销上的难

度。

“这么多年了，谁管啊？有人来查，我们

就撤了，风声过了我们再回来。”“小平头”告

诉笔者，要治理这个黑市涉及到城管、交管、

工商等多个部门。

北京工商行政管理局机车市场管理分

局的一位工作人员表示，他们的主要职能是

承担全市范围内汽车市场的监督检查和行

政执法工作，统一制定部署全市汽车市场整

顿实施方案，检查落实情况。监督管理或参

与监督管理各类市场，依法规范市场交易行

为，取缔非法经营，保护正常的市场经济秩

序。旧出租车的交易，并非在汽车交易市场

中进行，严格说已超出他们的监管范围。

一位不愿透露姓名的城管队员表示，城

管的主要职责是处罚违法占路、无照经营，

对象是流动的小商小贩。对于这样的汽车黑

市，他也拿不准是否属于自己的管辖范围。

旧出租车非法交易是一些无照经营的车贩

子与出租汽车公司直接交易，并且从中获

利。所以在治理的同时，也需要各部门联合

执法，否则对于这样的黑市的治理只能起到

短期的作用。

北京市车管所的一位工作人员表示，类

似出租车这样运营性质汽车的解体，解体厂

必须通过车管所“监销”后拿到机动车报废

证明，把证明交回报废车车主，才能最终完

成报废程序。但是报废车数量很大，在监销

时较难做到对拆解报废过程进行全方位、细

节上的监控。特别是临近报废时间的出租车

在改变使用性质后可以过户和转籍，也加大

了监销上的难度。在双桥附近，一位交警告

诉笔者，有些假出租车改装得和正规出租车

一模一样，外形、颜色以及正规出租车的车

内设备都有。虽然经过打击，这样的车辆已

经慢慢变少，但是仍会在城乡结合部发现这

样的假出租。“假出租的危害很大，几年前，

这样的假出租的车牌和发票虽然是假的，但

是所挂车牌和打出的发票上的车牌是一样

的。可以通过假发票对应的车号，找到这辆

车。但是现在的假出租车牌与发票上的车牌

也不一样了，就算拿着假发票也不容易找到

这辆假出租，这样的车跑在路上严重影响交

通安全。” （据《北京晚报》）

收一辆报废出租车3000元左右 最高能卖到2万元上下

是谁把控京城假出租车黑市？

▲外形与正规出租车一样的报废车

铁路融资吃紧

今年7月温州动车事故发生后，中国铁

路建设面临调整，不少线路遭遇缓建停

建。

专家认为，尽管前期中国铁路融资一

度出现紧张状况，但当前支持铁路建设的

金融市场仍相对开放、宽松，随着相关政

策的陆续出台，金融部门对中国铁路建设

的支持力度还将延续。“铁路建设作为国

家重要的投资项目，不仅能够满足公众对

于现代交通体系的需求，也牵涉为数众多

的农民工就业、供货商发展等问题。大面

积、长时间的缓建、停建不是正常的现

象，亟须得到改善。”发改委综合运输研

究所研究员罗仁坚指出。

政策支持铁道部债券

有迹象表明，进入10月份以来，铁路

“融资饥渴”已有所缓和。

10月12日，铁道部今年第一期200亿元

中国铁路建设债券正式公开发行。在先后

出台“铁路建设债券利息收入企业所得税

减半征收”、“明确铁路建设债券为政府

支持债券”等政策作用下，市场对铁道部

债券信心和认可度大幅上升，10月26日铁

道部第二期200亿元铁路建设债券发行认购

倍数近17倍。

业内看好铁路建设前景

“我对中国铁路未来发展充满信心。

据我了解，国务院批准的中国铁路网中长

期规划并没有发生任何变化。2011年以来

尽管铁路支付能力较往年要弱，但主要受

全球宏观经济等大环境影响。”中国南车

董事长赵小刚表示。

不少研究人士认为，2008年以来中国

铁路建设经历了从“常态”到“高潮”再

到“低谷”的过程，当前的政策支持是让

其重返“常态”。

从长远来看，加强铁路市场化改革，

才是行业的希望所在。

南车、北车拿到铁道部105亿欠款

近日，中国南车宣布，获得铁道部近

60亿元的应收销售货品款，将对改善公司

财务状况产生积极影响，预计到今年11-12
月将有望收回铁道部大部分应付货款。

中国南车有关人士称，铁路装备制造

企业的经营结算有其固有特点，四季度付

款较集中，这已形成多年惯例。加上最近

高层也在积极协调银行和铁路的贷款和融

资。在此背景下，铁道部针对中国南车的

欠付款项，预计在11月到12月间，会加快

偿付。此外，有消息称，铁道部同时也向

中国北车支付了45亿元应付账款。这两笔

共计105亿元的巨额还款，对于今年资金链

紧绷的中国南车、中国北车来说无异于雪

中送炭。中国南车前3季财报显示，公司的

应收账款比年初增长239 . 14亿元，增幅为

213 . 91%，远高于同期营业收入的增长幅度

35 . 57%。对于应收账款的大幅增长，中国

南车在三季报中表示，主要由于本期应收

账款随销售收入增加自然增长，以及主要

客户迟滞支付货款所致。中国北车公布的

三季报情况与其竞争对手类似。公司前三

季度净利润21 . 93亿元，较去年同期增加近

8亿元。而应收账款却比年初增加了137亿
元，增幅达126 . 2%，公司经营活动的现金

净流量也为净流出101 . 76亿元，净流出量

比上年同期增加84 . 5亿元。

两公司股价双双上涨

据了解，中国南车、中国北车的最主

要客户均为铁道部及下属铁路局，“主要

客户迟滞支付货款，主要就是指两家公司

的最大客户铁道部。”曾有铁路行业人士

向笔者表示，在动车、客车等铁路用车

上，铁道部是唯一的买家，因此在还款速

度上也同样占据决定地位。

《华宝证券研报》指出，由于温州动

车事故后续影响，导致铁路建设资金紧

缩，加上国家货币紧缩政策，铁路上市公

司资金链趋紧，经营性现金大幅减少。给

铁路上市公司带来巨大流动性压力。

此外，中国南车再融资方案获得国资

委批准。按照国资委批复的方案，南车集

团本次非公开发行价格为4 . 46元，定向增

发对象为不超过十个，募集资金额为90亿
元。中国南车将于11月7日的股东大会上审

议上述再融资新方案，此前非公开发行方

案计划募集资金110亿元。 （苏曼丽）

业内认为政策支持使铁路建设回归常态
铁道部近期将获得超过

2000亿元的融资支持，确保其
资金偿付和重点项目的推
进，以及配套项目的优化完
善。饱受资金困扰的铁路资
金紧张情况在政府的支持下
将大大缓解。
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